
DIARIO MERCANTIL

DE CADIZ,

DEL VIERNES 6 DE DICIEMBRE DE 1811.

SAN NICOLAS DE BARI.

El jubileo está en la Iglesia de S. Antonio.

Afecciones astronómicas. Sale el Sol á las 7 h. 11' y se pone á las 4 h. 49'. Es el 2º de la luna sale á las 11 h. 10' noçh. y se pone á las 11 h. 39' mañ. del 7.

Mareas en el centro del canal entre puntas y el caño del Trocadero.

Prim. alta á las 5 h. 36' mad. | Seg. alta á las 6 h. 2' tarde

Prim baxa á las 11 h. 48' mañ. | Seg baxa á las 12 h. 13' m. no

Concluye el artículo de ayer.

¿Y culparemos á la nación por estas desconfianzas? Todo al contrario. Culpemos al sistema de silencio que aun sigue siendo máxima de política. Acercábase á Madrid el mismo Bonaparte al frente de un numeroso ejército, y se anunció públicamente que solo eran 800 hombres hambrientos que buscaban robar para comer. Sucede una derrota considerable y los papeles públicos en vez de pintar las cosas como son, para que los remedios sean como deben ser, ó callan la tal acción, ó la ponen desconocida. Sucede... pero á qué fin acumular ejemplos? Muchas páginas ocuparían si hubiésemos de citarlos.

¡Protectores de este sistema! ¿es posible que no veis sus palpables consecuencias? Me responderéis que

A nuestra intencion es no desanimar al pueblo quando le amenaza algun peligro. ¡Qué error! El seguro medio de animarle es pintar las cosas con el lenguaje de la verdad; y con el mismo describir los recursos que hay para superar el riesgo. ¿Ignorais que el valor no es otra cosa que la seguridad de vencer fundada en el conocimiento de las propias fuerzas? Pues dad al pueblo una exácta idea de sus fuerzas físicas y morales, y le vereis intrépido; no le oculteis la verdad, y le vereis confiado y obediente. ¡Ah! ¡el valor y la obediencia son tan características del pueblo español!

Pero yo quiero suponer que convenga callar la verdad para no desanimar, pero os digo, que aun en este caso muy lejos de conseguir que se ignoren las malas noticias proporcionais que se sepan aun peores de lo que son. Abre su boca el melancólico noticiero (y tal vez mal intencionado) y pronuncia con tono de oráculo: *todo está perdido: sé por buen original que el enemigo se dirige á tal parte: sus fuerzas son tantas: pero el gobierno calla, porque no conviene que se sepa: resérvenla vmds....* Inmediatamente calcula este enfático discurso: entran las glosas, y siguen los temores. Muchos conocen que todo es falso; pero ¿quién ha de desmentirlo si lo primero que se dice es que el gobierno calla? El sabio gefe, el buen militar que está á la cabeza de aquel ejército & poblacion, vé con dolor que el hielo de la tristeza apaga el fuego del entusiasmo. Quiere mandar con energia, y se le obedece con lentitud: habla tal vez la verdad, y no es creido; pues como se sabe que es política el callar, todos juzgan que se les mienta. Si se les miente. Dura es la expresion; pero no encuentro otra para pintar lo que quieren que se haga esos protectores del silencio político.

Padres de la patria que formais el cuerpo del gobierno; destruid de una vez este sistema: luzca en vuestras gazetas el lenguaje de la verdad. Haced que la victoria no se exágere, ni la pérdida se disminuya; conoced á los españoles: ellos son demasiado constantes en sus empresas para abandonarlas por las dificultades! Son demasiado valientes para intimidarse en los

peligros! Dadles á conocer lo que son, y les vereis ejecutar todo lo que pueden hacer. ¡Oh, quan inmensos son los recursos de la nacion si la feliz confianza une al pueblo con el gobierno! (Exácto correo de la Coruña.)

NOTICIAS DEL REYNO.

Allicante 20 de noviembre.—Despues de la accion poco venturosa del 25 del anterior, se consideraban la rendición del fuerte de Sagunto, y los progresos del enemigo hasta las inmediaciones de la capital, como un resultado, que era muy posible; pero se creía que el gobernador de Sagunto responderia á la idea que se habia hecho formar en estos últimos dias de su existencia pública. No estaban en favor de este jefe las prevenciones anteriores, y muchos lo creyeron sin qualidades; pero yo mismo me persuadí en vista de sus primeros esfuerzos, que trataba de formarse un nombre illustre, una reputacion duradera, y hacernos olvidar su retirada de Morella, su accion de Amposta y Salinas, y disipar otras nubes, que á la verdad, hacian poco respetable el nombre del coronel Andriani. Desgraciadamente su capitulacion ha justificado los presentimientos de los que le creyeron muy distante de su encargo, y en ella vemos mas la cobarde negociacion del saliente, y del miedo que un acto militar, en que el honor y el patriotismo sirven de conductores y de bases. Las concesiones decorosas que hemos leído en los artículos prueban el estado de resistencia en que se hallaba aquel fuerte; porque el enemigo que lo es al mismo tiempo de toda virtud, sabe asesinar al inmortal Alvarez con una fria crueldad. Nada mas trivial ni mezquino que el enviar un comisionado para que se instruyese sobre la relacion hecha por Suchet; de aqui se infiere el denuedo de un jefe que habia jurado el perecer plantés entre las ruinas, que acceder á ningun acomodo. Asi el suelo ilustrado por las cenizas de tantos héroes, ha sido vilmente profanado por la cobardia y la ineptitud. Sabemos, que Andriani pretextó la poca

esperanza de socorro: pero prescindiendo de esta desconfianza injusta; los generosos saguntinos, cuyos restos tenia delante, y le advertian su deber, de quien los esperaron, ahuyentados los romanos por Anibal? Hombres sin genio, ni virtudes, raza inmunda y afeminada; vosotros no solo quereis vuestro oprobio, sino que pretendes que sea el de una nacion esforzada, digna de mas ventura, que generosamente os ha honrado y os ha sufrido, labrando sus esposas: pero aun hay un pueblo denonado y virtuoso en la arena, provocando á sus opresores, y aun hay guerreros y caudillos capaces de hacer que desaparezca hasta la memoria del vilipendio que acompaña en el dia al nombre de Sagunto. (Espectador del 2.º y 3.º ejército.)

NOTICIAS DE CADIZ.

Sigue el donativo de morriones.

D. Miguel Arcevo 1. D. Pedro Arzumendi 1. D. Policarpo Alvarez 1. D. Josef Alcolea 1. D. Josef Azopardo 1. D. Manuel Amenabar 1. D. Francisco Agredano 1. D. Bernardo Anca 1. D. Antonio Avila 1. D. Manuel Blasco Corral 2. D. Josef Balaguer 2. D. Felipe Josef Benitez 2. D. Francisco Berriozabal 1. D. Vicente Baldasi 1. D. Josef Balcazar 2. D. Bernardo Castañeda 1. D. Manuel Cuesta 1. D. Manuel Cervera 1. D. Francisco Cosi 1. D. Tomas Casado 1. Total 25. (Se continuará.)

AVISO.—*Idea de una constitucion.* Como el autor de este papel no se propuso otra utilidad, que la que podria sacar el público de su lectura, se despachan los exemplares en la tienda de Picardo y otros puestos, al precio que, con corta diferencia, han tenido en su impresion &c.

OTRO.—En la calle de S. Juan núm. 78. se alquila una pequeña vivienda, y dará razon el barbero que habita la accesoria de la misma casa.

TEATRO.—Esta noche á las siete se representa la comedia en tres actos: *el filosofo enamorado.* Concluida, cantarán la tonadilla *la apitesta de la sorija* la Sra. Concepcion Velasco, nueva en este teatro, y el Sr. Josef Segura. Bailarán el fandango la Sra. Fuentes y el Sr. Gamborino; y se dará fin con el saynete *Inesilla la de Pinto.*

En la imprenta de D. Antonio Murguia, año de 1812